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A Paradigma Projetos e Obras Ltda. será responsável pela construção do ter-
minal de passageiros do futuro Aeroporto Civil Metropolitano. A proposta 
da empresa foi de uma empreita no valor total de R$ 2.780.182,36. Esse valor 
fi cou abaixo do R$ 3,47 milhões estimados na abertura do processo licitatório. 
As obras devem começar 15 dias após a formalização do acordo.         CIDADES/A3

Santos: Câmara 
terá oito novos 
vereadores
No próximo ano, oito das 21 ca-
deiras da Câmara de Santos se-
rão renovadas. Os novos nomes 
do Legislativo são Renata Bravo 
(PSD), o médico Marcos Caseiro 
(PT), o servidor público Rui de 
Rosis Junior (PL), o comerciante 
Allison Sales (PL), e Marcelo Téo. 
Também foram eleitos o suplente 
Rafael Pasquarelli (União), o bispo 
Maurício Campos (Republicanos) 
e o suplente Chita (PL). CIDADES/A4

Guarujá  Empresa da Capital 
irá construir o terminal de 

passageiros com 20% de deságio

DIVULGAÇÃO/PMG

Expectativa de 
vida desacelera 
no mundo todo
A tendência de aumento da expecta-
tiva de vida, que se fi rmou ao longo 
do século 20, desacelerou conside-
ravelmente nas últimas décadas, e é 
quase impossível que a maioria das 
pessoas passe a viver até os cem anos 
de idade sem que aconteça alguma 
revolução biomédica.   MUNDO/A7

Guarujá mais que 
dobra geração de 
empregos   CIDADES/A4

DADOS DO NOVO CAGED

Baixada apresenta 
abstenção maior 
que média nacional

 APior: somando a abstenção aos votos brancos e nulos, 487 mil 
eleitores, ou 33,53%, deixaram de escolher os seus governantes

As eleições municipais na Região 
Metropolitana da Baixada San-
tista foram marcadas por um ex-
pressivo índice de abstenção. De 
acordo com o Tribunal Superior 

Eleitoral (TSE), 392.057 eleitores da 
região não compareceram às ur-
nas no primeiro turno, realizado 
no último domingo. O número 
corresponde a 26,99% do total de 

1.452.077 eleitores aptos a votar nos 
nove municípios, índice superior à 
média nacional, que foi de 21,71%. 
Praia Grande foi a cidade que regis-
trou a maior abstenção.  CIDADES/A4

ROVENA ROSA/AGÊNCIA BRASIL

Mongaguá só deverá 
conhecer novo prefeito 
nos próximos dias
O candidato Paulo Wiazowski Filho, 
o Paulinho (PP), venceu as eleições 
em Mongaguá, mas o município só 
deverá conhecer o novo prefeito ofi -
cialmente nos próximos dias. Isso 
porque o recurso por ele ingressado, 
que julga a legitimidade de sua can-
didatura, ainda se encontra em an-

damento no Tribunal Regional Elei-
toral de SP (TRE-SP). Por enquanto, 
dois magistrados votaram: um con-
tra e um a favor de Paulinho. A deci-
são fi nal depende de sete desembar-
gadores. Há ainda a possibilidade do 
caso seguir para o Tribunal Superior 
Eleitoral (TSE).                      CIDADES/A4

Taylor Swift
é a cantora mais 
rica do mundo

Sucesso no mundo da música 
e, também, nas fi nanças. Taylor 
Swi�  vive o auge de sua carrei-
ra, como uma das artistas mais 
populares e rentáveis do mer-
cado. Desta vez, a norte-ameri-
cana celebra o reconhecimen-
to como a cantora mais rica do 
mundo. A conquista desta po-
sição veio após o enorme su-
cesso da sua turnê “The Eras 
Tour” — que também passou 
pelo Brasil, principalmente no 
Rio de Janeiro e em São Paulo 
em 2023 — que a transformou 
em bilionária.                   ANEXO/A8

MÚSICA

AGNEWS

Bertioga conta 
com recorde de 
obras entregues
Bertioga entregou dezenas de obras 
no primeiro semestre de 2024, e vá-
rias estão em andamento para se-
rem entregues na segunda meta-
de deste ano. São mais de 30 obras 
inauguradas e em execução, o re-
corde em volume de obras da his-
tória do município.   CIDADES/A3

Itanhaém inicia 
construção de 
mirante  CIDADES/A3
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O 
Selo ODS da Educação, parte do progra-
ma Selo Social, é uma certificação que 
reconhece instituições educacionais 
que implementam práticas alinhadas 
aos Objetivos de Desenvolvimento 

Sustentável (ODS) da ONU. Ele é concedido a escolas 
e universidades que desenvolvem projetos e ações 
que promovem sustentabilidade, inclusão social e 
qualidade na educação.

Para obter o Selo ODS, as instituições passam por 
uma auditoria que avalia os projetos ou processos 
implementados nos últimos 12 meses. O objetivo da 
certificação é estimular a participação ativa das ins-
tituições no alcance das metas globais, promovendo 
práticas sustentáveis e transformadoras.

A diretora-executiva do Selo Social e idealizadora 
do Selo ODS Educação, Carina Giunco, compartilha 
sua experiência e a origem do projeto.

“Eu era professora universitária e percebi que 
algumas questões de acesso a direitos para pacientes, 
especialmente das minorias, só seriam resolvidas com 
a mobilização da sociedade como um todo. Na época, 
lecionava na área da Saúde e muitas vezes orientava 
os alunos a passarem recomendações que sabíamos 
que os pacientes dificilmente conseguiriam seguir, 
devido à falta de acesso. Isso me incomodava profun-
damente”, relata Carina.

Ao refletir sobre soluções mais eficazes, Carina co-
meçou a se aprofundar nos Objetivos de Desenvolvi-
mento Sustentável, que então eram conhecidos como 
Objetivos de Desenvolvimento do Milênio, e notou 
que vários deles estavam relacionados à Saúde, como 
a mortalidade infantil.

“Entendi que trabalhar com esses objetivos seria 
mais eficiente do que simplesmente orientar algo 
que as pessoas precisavam, mas não tinham como 
acessar. Foi assim que conheci a instituição que deu 
origem ao Instituto Selo Social, focado em projetos 
relacionados aos Objetivos de Desenvolvimento do 
Milênio. Abandonei a carreira acadêmica para me 
dedicar ao Instituto, desenvolvendo a metodologia do 
Selo Social, um processo que levou sete anos”, explica.

“Com o tempo, comecei a sentir falta da academia, 
especialmente porque as universidades são grandes 
centros de inovação, onde as mudanças de paradig-
ma, tão necessárias para a sustentabilidade, ganham 
força. Percebi que era essencial focar na educação 
para promover uma mudança sistêmica e geracional, 
essencial para um mundo mais sustentável”.

CERTIFICAÇÃO.
A certificação do Selo ODS Educação, realizada em São 
Paulo no semestre passado, reuniu universidades de 
todas as regiões do Brasil para receberem reconheci-
mento por suas ações concretas alinhadas aos 17 ODS. 
Mais do que palestras e painéis, as instituições certifi-
cadas demonstraram alto impacto em seus territórios 
e potencial de replicabilidade.

O principal objetivo do Selo é reconhecer e incenti-
var as ações de instituições de ensino que contribuem 
para o alcance dos ODS, especialmente o ODS 4, que 
visa garantir uma educação inclusiva, equitativa e de 
qualidade. A certificação busca inspirar e mobilizar 
essas instituições a incorporarem os ODS em suas 
práticas de gestão, ensino, pesquisa e extensão.

Para obter o selo, as instituições devem cadastrar 
seus projetos na plataforma do Selo ODS Educação, 
demonstrando impactos sociais significativos e ali-
nhamento com os ODS. Além disso, devem promover 
atividades e espaços de discussão sobre os ODS, refor-
çando seu compromisso com a melhoria da educação 
e o desenvolvimento sustentável.

As instituições certificadas ganham reconhecimen-
to nacional, o que fortalece sua imagem e pode atrair 
mais parcerias e investimentos. A certificação também 
promove a troca de experiências e boas práticas entre 
as instituições, formando uma rede engajada.

Para participar, basta acessar o site oficial do Selo 
ODS, preencher o formulário de cadastro e inscrever 
os projetos. Mais informações estão disponíveis em 
www.selosocial.com ou no QR Code.

* Fábio Tat-
subô, Movi-

mento ODS 

Santos 2030

Selo ODS Educação avalia e certifi ca
ações em prol da sustentabilidade 

Segundo turno. O que os 11 mil servidores estatutários 
e 7 mil aposentados da prefeitura e câmara de Santos, 
mais suas famílias, devem esperar do segundo turno 
eleitoral de 27 de outubro? “Que vença o melhor”, res-
ponde o presidente do sindicato dos categoria, Fábio 
Pimentel. “O mais comprometido com as reivindicações 
do funcionalismo e com os serviços públicos”, completa. 

Disputa acirrada. O segundo turno será entre o atual 
prefeito Rogério Santos (Republicanos) e a deputada fe-
deral Rosana Vale (PL). Ele teve 101.498 votos (43,29%). 
Ela, 99.999 (42,65%). Fábio ressalta que, no universo de 
234.485 votos válidos (93,73%), a diferença foi mínima e 
indica uma disputa acirrada nas próximas três semanas.

Considerações. O sindicalista considera que a maior 
parte dos eleitores da terceira colocada, vereadora Tel-
ma de Souza (PT), que teve 31.423 (13,40%), optarão por 
Rogério. Os servidores, por sua vez, segundo ele, tendem 
a identificar Rosana com o ex-presidente Jair Bolsona-
ro (PL), suas reformas administrativa e previdenciária, 
“entre outras medidas negativas”. Fábio e Daniel ponde-
ram que, na gestão de Rogério, o sindicato mobilizou os 
servidores com resultados positivos. “Lutamos e con-
quistamos reivindicações importantes”, diz o diretor de 
comunicação.

Vereadores. Apesar de Santos ser considerada a cidade 
mais feminina do Brasil, segundo o Instituto Brasileiro 
de Geografia e Estatística (IBGE), a representatividade fe-
minina na política local segue limitada. Nas eleições mu-
nicipais deste domingo (6), apenas duas mulheres foram 
eleitas para a Câmara Municipal. As mulheres que ocu-
parão cadeiras na Câmara a partir de 2024 são Débora 
Camilo (PSOL), reeleita com 8.016 votos (3,51%), e Rena-
ta Bravo (PSD), que recebeu 4.359 votos (1,91%). Débora 
Camilo, além de garantir a reeleição, foi a candidata mais 
votada no município. Entretanto, o número de mulheres 
eleitas diminuiu em comparação com o pleito anterior. 
Nas eleições passadas, três mulheres conquistaram va-
gas: Débora Camilo (PSOL), Audrey Kleys (Novo) e Telma 
de Souza (PT).

Vale do Ribeira. Renato Bolsonaro (PL), irmão do ex-
-presidente Jair Bolsonaro, não conseguiu se eleger a pre-
feito de Registro (SP), principal cidade do Vale do Ribeira. 
A cidade do interior paulista elegeu o ex-prefeito e ex-de-
putado federal Samuel Moreira (PSD), com 55,73% (18.143 
votos). Renato Bolsonaro foi o segundo colocado, com 
29,82% das urnas (9.708 votos). Na terceira posição, vem 
Sandra Kennedy (PT), cuja candidatura foi anulada sub 
judice. Ela recebeu 4.702 votos, 14,44% do total.

TÂNIA RÊGO/AGÊNCIA BRASIL

CONTRA
PONTO

Nota 1000 aos enge-
nheiros de plantão 
desta obra.

Marcelo Castro, sobre: 
Estação do VLT vai tomar 
área de dois prédios

Planejamento zero 
nessa cidade.

José dos Santos, sobre: 
Estação do VLT vai tomar 
área de dois prédios

Que absurdo, os mo-
radores desses imó-
veis vão desvalorizar 
ainda.

Andy Vieira, sobre: Estação 
do VLT vai tomar área de 
dois prédios

POST

IMPRESSO

CHARGE

Este espaço é destinado a você, 
leitor-internauta, para reclamar, 
comentar, sugerir, interagir... sobre 
seu bairro, sua cidade, nossas 
matérias, enfi m, ele foi desenvol-
vido com o objetivo de ser a voz da 
população. Só há um pedido: que 
atentem às palavras. As expres-
sões ofensivas - que não sugerem 
melhorias à população - não 
poderão ser publicadas devido à 
nossa função pública. Comente 
em nossas redes sociais.
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 A A prefeitura de Bertioga en-
tregou dezenas de obras no 
primeiro semestre de 2024, e 
várias estão em andamento 
para serem entregues na se-
gunda metade deste ano. São 
mais de 30 obras inauguradas 
e em execução, o recorde em 
volume de obras da história da 
cidade. Além das milhares de 
toneladas de asfalto aplicadas 
e das obras contra alagamento 
entre os bairros Centro, Mai-
tinga, Vista Linda, Vista Alegre, 
Indaiá, Jardim Raphael, Cháca-
ras e Rio da Praia.

Já foram entregues novas 
bases para a Guarda Civil Mu-
nicipal (GCM) em Boraceia, no 
Indaiá, e no Vista Linda; base 
do Serviço de Atendimento 
Móvel de Urgência (Samu) no 
Vista Linda; escola no Indaiá; 

Bertioga encerra 1º semestre 
com recorde de obras entregues

 A A Prefeitura de Itanhaém 
iniciou as obras de uma nova 
atração da Cidade. A Praça da 
Gruta Nossa Senhora de Lour-
des, na Praia do Sonho, está 
sendo completamente remo-
delada com destaque para a 
integração com outro grande 
atrativo turístico de Itanhaém: 
o Morro do Paranambuco.

Os dois pontos serão liga-
dos por uma escadaria que 
saíra da Praça da Gruta em 
direção ao alto do Morro do 
Paranambuco, em frente as 
caixas d’águas, onde será 
construído um mirante. A es-

Itanhaém inicia construção 
do Mirante do Paranambuco

novo calçadão do Cibratel I 
– altura da Rua Dr. Frederico 
de S. Queiroz Filho e a Aveni-
da Paulo Roberto R. de Cam-
pos Maia.

A orla da praia ganhará 
pista de skate, pump track, 
quadras de basquete, vôlei, 
beach tennis, beach soccer, 
academia ao ar livre, play-
ground, espaço para eventos, 
pista de ciclismo. Além disso, 
haverá uma nova praça com 
banheiros, sala administra-
tiva, duchas, decks, bancos, 
lixeiras, paisagismo e ilumi-
nação em LED. (DL)

Centro de Educação Ambiental 
(CAE); requalificação da Aveni-
da Anchieta, no Centro; Espa-
ço Capacita; Praça Anchieta; 
elevador no Forte São João e 
um novo centro de diagnósti-
co por imagem.

A prefeitura também re-
formou e entregou uma nova 
base para o Grupamento de 
Bombeiros Marítimo (GBMar); 
e iluminou o trevo entre as ro-
dovias Rio Santos e Mogi-Ber-
tioga, na altura do Indaiá.

Quatro Unidades Básicas 
de Saúde (UBSs) estão em re-
forma, a Central, Indaiá, Mi-
rosam e Vicente de Carvalho; 
além da ampliação do Núcleo 
de Apoio à Criança Especial 
(Nace), a construção de um 
hospital veterinário; reforma 
e ampliação do Centro de Con-

 A A Paradigma Projetos e 
Obras Ltda. Será responsável 
pela construção do terminal 
de passageiros do futuro Ae-
roporto Civil Metropolita-
no, no Guarujá. A proposta 
da empresa foi de uma em-
preita no valor total de R$ 
2.780.182,36. Esse valor ficou 
abaixo do R$ 3,47 milhões es-
timados na abertura do pro-
cesso licitatório. Isso significa 
que o contrato será firmado 
com um desconto de quase 
20% em relação ao valor esti-
mado inicialmente. O resulta-
do do processo licitatório foi 
publicado no Diário Oficial do 
Município do último sábado 
(05). Agora, a Secretaria Mu-
nicipal de Assuntos Jurídicos 
passa à fase de elaboração do 
contrato entre as partes, eta-
pa que deve estar concluída 
até o final deste mês. As obras 
devem começar dentro de 15 
dias após a formalização do 
acordo.

No total, 11 empresas dis-
putaram o certame, aberto 
pela Prefeitura. Mesmo com 
a estimativa inicial de um in-
vestimento em torno de R$ 
3,47 milhões, umas das em-
preiteiras interessadas no 
contrato orçou os serviços 
em mais de R$ 12,6 milhões, 
o que representaria um so-
brepreço de mais de 250% em 
relação aos valores sugeridos 

O futuro terminal terá 300 metros quadrados e a previsão é que 
as obras durem cinco meses após a assinatura do contrato

DIVULGAÇÃO/PMG

Empresa construirá terminal de 
passageiros com 20% de deságio

AEROPORTO DE GUARUJÁ. Vencedora da licitação apresentou proposta com um desconto em relação à estimativa inicial de custo para as obras

inicialmente. 
Antes de divulgar o resul-

tado da licitação com o nome 
da vencedora, a Secretaria de 
Assuntos Jurídicos analisou 
recursos administrativos in-
terpostos pelas empreiteiras 
concorrentes. A Paradigma 
tem sede no Jardim Jussara, 
em São Paulo,  

“Trabalhamos com en-
tusiasmo e empenho nas 
obras do Aeroporto do Gua-
rujá, um projeto que prome-
te impulsionar o desenvol-
vimento da cidade e de toda 
a região. Quando concluído, 
o aeroporto fortalecerá toda 
a Baixada Santista e região, 
criando novas oportunidades 
e gerando renda”, explica a 
secretária de Planejamento 
de Guarujá, Polliana Iamonti.

Polliana diz ainda que a 
Prefeitura tem realizado ne-
gociações estratégicas para o 
uso do aeroporto por grandes 
empresas, a fim de consolidar 
o Município como polo eco-
nômico no Estado.

CINCO MESES.
O futuro terminal terá 300 
metros quadrados e a previ-
são é que as obras durem cin-
co meses após a assinatura do 
contrato com a vencedora da 
licitação. O espaço para em-
barque e desembarque dos 
passageiros integra a segunda 

quase quatro décadas, des-
de que a Rio-Sul Linhas Aé-
reas parou de voar do Guaru-
já com destino a São José dos 
Campos e Rio de Janeiro nos 
anos 1980.

Mas, o feito do aviador Vir-
ginius de Lamare inaugurou, 
em 1919, a relação de fascínio 
e de idas e vindas da região 
com os aviões. E essa conexão 
começou com os hidroaviões.

O sonho de um aeropor-
to começou a ser embalado 
em 1921, quando o deputado 
federal santista César Lacer-
da de Vergueiro (1886/1957) 
apresentou projeto na Câma-
ra dos Deputados visando a 
criação de uma base aerona-
val.

Nessa época, os hidroa-
viões pousavam na altura da 
Ponta da Praia. Daí, o destino 
era a Praia do Góes, o atual 
bairro da Conceiçãozinha ou 
a região da Bocaina, em Gua-
rujá.

Nessa época o Governo Fe-
deral destinou seis aeronaves 
para o patrulhamento da cos-
ta. À Marinha caberia cons-
truir hangares. A pedra fun-
damental da atual Base Aérea 
foi lançada em outubro de 
1922, as desapropriações co-
meçaram em 1923 e as pri-
meiras instalações militares 
surgiram há exatos 100 anos, 
em 1924. (Nilson Regalado)

fase do projeto de adaptação 
das instalações da Base Aérea 
de Santos, no Distrito de Vi-
cente de Carvalho.

A primeira fase começou 
em março, contempla refor-
mas na pista de pouso e de-
colagem, no espaço para ta-
xiamento das aeronaves e o 
cercamento do futuro aero-
porto. Esse pacote de inter-
venções deve ser concluído 
até o final deste ano a um 
custo de R$ 19 milhões. Os tra-

balhos estão a cargo da Terra-
com Construções Ltda.

O aeródromo faz parte da 
carteira de investimentos do 
novo Programa de Acelera-
ção ao Crescimento (PAC) do 
Governo Federal e as obras da 
primeira e da segunda fase se-
rão pagas pelo Fundo Nacio-
nal de Aviação Civil.

O compartilhamento do 
espaço entre civis e militares 
foi precedido de um zonea-
mento que ordenou as áreas 

para cada atividade. 
A ordem de serviço para 

o início da primeira fase das 
obras foi assinada pelo pre-
feito Valter Sumam em 27 de 
fevereiro, 105 anos depois de 
o aviador Virginius de Lama-
re ter pousado uma aerona-
ve pela primeira vez em ‘solo 
caiçara’.

Segundo a Prefeitura, em-
presas aéreas vêm demons-
trando interesse na operação 
de voos comerciais a partir do 
futuro aeroporto. A expectati-
va é que, em 2025, os primei-
ros Cessna Caravan 208 com 
capacidade para dez a 14 pas-
sageiros já estejam operando 
voos diários para o Rio de Ja-
neiro e Campinas.  

SONHO DE DÉCADAS.
A área da União onde será ins-
talado o futuro Aeroporto Ci-
vil Metropolitano pertence à 
União e, desde dezembro de 
1924, está ocupada pela Base 
Aérea, batizada inicialmente 
como Posto de Aviação Naval 
de Santos. A unidade militar 
localizada em Vicente de Car-
valho foi a primeira do gêne-
ro no País. Hoje, o Brasil conta 
com outras 18 bases aéreas.

A adaptação da Base Aé-
rea para que possa receber 
voos de passageiros era espe-
rada pelas lideranças políticas 
e empresariais da região há 

trole de Zoonoses (CCZ); e as 
obras do no Hospital Munici-
pal, que está quase pronto.

Na área da educação, três 
novas escolas estão a caminho, 
sendo duas no Bairro Cháca-
ras e uma na Aldeia Rio Sil-
veira, em Boraceia. Segurança 
também é prioridade, vem aí 
o Complexo de Segurança, e 
iluminação em novo trecho 
da Rodovia Rio-Santos.

As obras nas áreas de tu-
rismo, cultura e esporte tam-
bém estão avançando, sendo 
elas: Vila do Bem no Jardim Ra-
phael, reforma Casa da Cultura, 
nova praça entre o Parque dos 
Tupiniquins e a Casa da Cultu-
ra, Feira do Bem, Boutique do 
Peixe, Arena Bertioga e refor-
ma e acessibilidade no Parque 
dos Tupiniquins. (DL)

trutura do acesso terá apoios 
suspensos que não irão inter-
vir na vegetação.

Já a Praça da Gruta será to-
talmente remodelada, com 
espaço para apresentações 
artísticas, pequena arquiban-
cada, área coberta, um novo 
Posto de Informações Turís-
ticas e sanitários públicos. 
Também haverá rampas de 
acessibilidade, plantio de ár-
vores, bancos, lixeiras, paisa-
gismo e iluminação em LED.

Além da Praça da Gruta, a 
Prefeitura está construindo 
um grande parque linear no 
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 A As eleições municipais de 
2024 na Região Metropolita-
na da Baixada Santista foram 
marcadas por um expressivo 
índice de abstenção. De acordo 
com o Tribunal Superior Elei-
toral (TSE), 392.057 eleitores da 
região não compareceram às 
urnas no primeiro turno, reali-
zado no último domingo (6). O 
número corresponde a 26,99% 
do total de 1.452.077 eleitores 
aptos a votar nos nove muni-
cípios, índice superior à média 
nacional, que foi de 21,71%.

Praia Grande foi a cidade 
que registrou a maior absten-
ção. No município, 29,83% dos 
eleitores não votaram, o que 
representa 77.864 pessoas. O 
alto índice preocupa, já que 
a cidade é uma das que mais 
cresceram no País nos últi-
mos anos em termos popu-
lacionais, mas parece seguir a 
tendência de distanciamento 
dos eleitores do processo de-
mocrático.

Santos, a maior cidade da 
Região Metropolitana, ficou 
em segundo lugar no índice 

Praia Grande foi a cidade que registrou maior abstenção

Rovena Rosa/Agência Brasil

Mais de 390 mil pessoas não 
votaram nas eleições da Baixada

DESINTERESSE. Somando a abstenção aos votos brancos e nulos, 487 mil eleitores perderam a oportunidade de escolher seus governantes

de abstenções, com 29,26% de 
eleitores ausentes. O número 
é significativo, uma vez que re-
presenta 103.499 santistas que 
deixaram de exercer seu direi-
to de voto. A cidade tem uma 
forte tradição política e histó-
rica, mas o elevado número de 
ausentes revela uma possível 
insatisfação ou falta de inte-
resse da população.

São Vicente, terceiro maior 
colégio eleitoral da região, re-
gistrou uma abstenção de 
27,92%, o que equivale a 72.686 
eleitores que não comparece-
ram às urnas. Bertioga, com 
uma população menor, tam-
bém apresentou um índice 
elevado, de 27,66%, resultando 
em 14.670 eleitores ausentes.

MARES DO SUL.

Mesmo com as pesquisas pré-
-eleitorais apresentando um 
quadro indefinido na disputa 
pela Prefeitura, Itanhaém teve 
uma abstenção de 27,48%. O 
município viu 22.742 de seus 
eleitores deixarem de votar no 
domingo. 

 A O candidato Paulo Wia-
zowski Filho, o Paulinho (PP), 
venceu as eleições em Mon-
gaguá, mas o município só de-
verá conhecer o novo prefei-
to oficialmente nos próximos 
dias. Isso porque o recurso por 
ele ingressado, que julga a legi-
timidade de sua candidatura, 
ainda se encontra em anda-
mento no Tribunal Regional 
Eleitoral de São Paulo (TRE-SP). 

Por enquanto, dois magis-
trados votaram: um contra 
e um a favor de Paulinho. A 
decisão final depende de sete 
desembargadores. Se houver 
empate em três a três, o presi-
dente do TRE-SP (sétimo com-
ponente) desempata e decide 
o destino de Wiazowski. Há 
ainda a possibilidade do caso 
de Paulinho seguir para o Tri-
bunal Superior Eleitoral (TSE).   

Há três semanas, o Diário já 
havia publicado que Paulinho 

Paulinho depende de tribunais para governar Mongaguá 
figurado ato doloso de impro-
bidade administrativa.

Paulinho chegou a apre-
sentar as certidões. Juntou 
também decisões de outras 
zonas eleitorais contendo as 
alterações promovidas na Lei 
de Improbidade Administra-
tiva. No entanto, não foram 
suficientes para convencer a 
Justiça. 

Ontem, por intermédio de 
sua Assessoria, manifestou 
confiança que a Justiça Eleito-
ral irá, definitivamente, apro-
var sua candidatura.

Segundo o advogado Ricar-
do Vita Porto, que representa 
Paulinho, apesar de um voto 
já favorável, reconhecendo que 
a desaprovação das contas se 
deu por falhas meramente 
contábeis, o que não gera ine-
legibilidade, ainda não há data 
definida para a continuidade 
do julgamento. (Carlos Ratton) 

O ex-prefeito teve 14.459 votos, 42,47% dos votos válidos

DIVULGAÇÃO

havia se tornado inelegível em 
decisão de primeira instância, 
o que levou o candidato a in-
gressar com recurso no TRE-SP.  

O ex-prefeito teve 14.459 
votos, 42,47% do total de vo-
tos válidos. Ele deixou para trás 
Rodrigo Casa Branca (União) 
com 9.853 votos (28,94%), Ra-
fael Redó (Republicanos) com 
9.735 votos (28,59%).

PESO. 

O que pesa sobre ele foram as 
justificativas de voto do de-
sembargador federal Luís Pau-
lo Cotrim Guimarães, que vo-
tou contra Paulinho no TRE-SP. 
Durante o seu discurso, Cotrim 
destaca que a “condução da 
gestão foi pautada em má fé” 
e que o réu gastou o dinheiro 
público de forma desnecessá-
ria em publicidade durante a 
sua gestão de prefeito, de 2009 
a 2012, onde foi avisado sete 

 A Guarujá mais do que do-
brou o saldo positivo na gera-
ção de empregos com carteira 
assinada em agosto, segun-
do dados do Novo Cadastro 
Geral de Empregados e De-
sempregados (Novo Caged), 
do Ministério do Trabalho e 
Emprego (MTE).

Na prática, foram 1.782 ad-
missões, diante de 1.406 des-
ligamentos, um saldo favorá-
vel de 376. O crescimento é de 
136% se comparado ao mês de 
julho, quando o Município re-
gistrou 146 de saldo positivo. 
Os números foram divulga-
dos no último dia 27.

Os destaques são os seto-
res de Serviços e Comércio, 
que contribuíram com 1.045 
e 547 contratações respectiva-
mente, com perspectivas de 
mais altas na oferta de vagas 
até o final deste ano.

“Em breve, acontece em 

Guarujá mais que dobra saldo
positivo na geração de empregos

Na prática, foram 1.782 admissões, diante de 1.406 
desligamentos, um saldo favorável de 376

Agência Brasil

SEXTO ANO.

Com esses números, Guarujá 
segue para o sexto ano conse-
cutivo de índices positivos na 
geração de empregos com car-
teira assinada, resultados atri-
buídos à modernização do am-
biente de negócios da Cidade, 
melhorias na infraestrutura e 
nos atrativos para população e 
turistas, além das perspectivas 
macroeconômicas com a obra 
do Aeroporto Civil Metropoli-
tano, o desenvolvimento por-
tuário e retroportuário, além 
do projeto da ligação-seca.

“Empresas só investem 
em lugares que elas enxer-
gam perspectiva de cresci-
mento e Guarujá têm sido 
esse lugar, graças a um traba-
lho amplo que abrange des-
de a desburocratização para 
formalizar uma empresa até 
projetos grandes que atraem 
investimentos, geram novos 
negócios e oportunidades”, 
resume o Diretor de Trabalho, 
Emprego e Empreendedoris-
mo da Secretaria de Desen-
volvimento Econômico e Por-
tuário (Sedep), Diego Abreu. 
(Pedro Henrique Fonseca)

Guarujá a inauguração do su-
permercado Atacadista Assaí, 
um megaempreendimen-
to que contará com merca-
do, galeria de lojas, academia 
de musculação, lanchonetes 

e que vai gerar mais de 700 
empregos de forma direta e 
indireta, beneficiando toda a 
economia de Guarujá e Vicen-
te de Carvalho”, define o pre-
feito Válter Suman.

 A No próximo ano, oito 
das 21 cadeiras da Câma-
ra de Santos serão renova-
das. Os novos nomes do Le-
gislativo são Renata Bravo 
(PSD), o médico Marcos Ca-
seiro (PT), o servidor públi-
co Rui de Rosis Junior (PL), 
o comerciante Allison Sales 
(PL), e Marcelo Téo.

Também foram eleitos o 
suplente Rafael Pasquarel-
li (União), o bispo Maurí-
cio Campos (Republicanos) 
e o suplente Chita (PL). A 
mudança do ano que vem 
será maior que a alcançada 
em 2020, quando seis no-
vos vereadores foram es-
colhidos.

Quatro vagas já eram 
certeza da renovação, visto 
que os candidatos Audrey 
Kleys (Novo), Roberto Tei-
xeira, Pastor Roberto de Je-
sus (Republicanos), Rui de 
Rosis (PL) e Telma de Sou-

Câmara de Santos terá 
8 novos vereadores

za (PT) não concorreram à 
reeleição.

PARTIDOS.

O PL terá a maior banca-
da da Câmara, sendo que 
os quatro vereadores desse 
partido estão entre as cinco 
que mais recebem verbas.

Em seguida vem o PP, 
com três vereadores eleitos. 
O Podemos, PSB, PSD, o PT, 
Republicano e União Brasil 
com dois cada Por fim vem 
o PSDV e PSOL, com um ve-
reador cada.

MAIS VOTADA.

Em Santos, Debora Camilo 
obteve 71,9% a mais de vo-
tos do que em 2020, quan-
do conquistou 4.664 votos. 
No dia da posse, Débora 
presidirá a primeira sessão 
da Câmara de Santos, por 
ter sido a candidata mais 
votada. (Ana Clara Durazzo)

ções diretas. Segundo a Co-
missão Nacional da Verdade, 
434 brasileiros, entre jorna-
listas, estudantes e líderes 
de trabalhadores urbanos e 
camponeses, foram assassi-
nados pela Ditadura Militar 
(1964/1985) por defenderem 
a volta da democracia.

Naqueles dias, os brasilei-
ros não podiam votar para pre-
sidente da República nem para 
escolher os governadores dos 
estados.

Os eleitores das capitais e 
de cidades consideradas áreas 
de segurança nacional tam-
bém não podiam escolher 
seus prefeitos através do voto. 
Esse era o caso de Santos e de 
Cubatão, que passaram quase 
30 anos sem poder definir seus 
prefeitos, que eram indicados 
pelos governadores.

Décadas depois, a baixa 
participação nas eleições é um 
sinal de alerta para o processo 
democrático, que depende da 
adesão ativa dos cidadãos para 
funcionar plenamente. (Fábio 

Rocha e Nilson Regalado)

ser atribuída a diversos fato-
res, como o descontentamen-
to com a classe política, pro-
blemas logísticos ou de saúde, 
e até mesmo um desinteres-
se generalizado em relação ao 
processo eleitoral. Embora o 
voto seja obrigatório no Brasil, 
a falta de penalidades severas 
para quem não comparece às 
urnas pode estar contribuin-
do para o crescimento desse 
fenômeno.

Com a conclusão do pri-
meiro turno e os altos índices 
de abstenção na Região Metro-
politana, agora o desafio para 
as lideranças das campanhas 
que disputam o segundo tur-
no é entender as causas des-
se afastamento. E pensar em 
estratégias para aumentar a 
participação dos eleitores em 
Santos e no Guarujá.

DERAM A VIDA PELO VOTO.

Nos anos 1960 e 1970, bra-
sileiros chegaram a dar a 
vida para que a população 
pudesse escolher seus re-
presentantes através de elei-

Com eleições acirradas, Pe-
ruíbe e Mongaguá tiveram ín-
dices próximos, com 26,31% 
e 26,05% de não compareci-
mento às urnas. Em núme-
ros absolutos, isso represen-
tou 15.485 e 13.167 ausências, 
respectivamente. Os dados re-

forçam uma tendência de afas-
tamento dos eleitores, inde-
pendentemente do tamanho 
ou do perfil socioeconômico 
de cada cidade.

DOMINGO DE PRAIA?

A alta taxa de abstenção pode 

bunal de Contas de São Paulo 
emitiu parecer desfavorável à 
aprovação das mencionadas 
contas (TC-001754/026/12 – ID 
65992784 a ID 65992786). A re-
jeição se deu por inúmeras e 
graves irregularidades detecta-
das, como fundamentado no 
parecer da Câmara.

O documento destaca que 
a situação financeira da mu-
nicipalidade denotou déficit 
da ordem de R$ 186.694,79 
e o resultado econômico foi 
igualmente negativo em R$ 
157.671.730,56.

DEFESA.

Anteriormente, Paulinho 
apontou que o julgamento de 
suas contas como irregulares 
não poderiam o tornar inele-
gível, uma vez que não houve 
imputação de débito, nem se-
riam passíveis de imputação, 
bem como por não restar con-

vezes pelo Tribunal de Contas.
Enquanto prefeito, Pauli-

nho teve suas contas rejeitadas 

pela Câmara, conforme Decre-
to nº 6/2023, de 17 de outubro 
de 2023 (ID 65992788). O Tri-
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ALGODÃO

 A Há mais de uma década, pro-
grama liderado pelo Brasil traba-
lha para unir países latino-ameri-
canos em torno de um produto: o 
algodão. O Brasil é o maior expor-
tador deste vegetal do mundo, ter-
ceiro lugar no ranking de maiores 
produtores da fibra e líder mun-
dial em produção de algodão sus-
tentável. Com a parceria em torno 
+ALgodão, a ideia é que os países 
vizinhos também trabalhem de 
forma sustentável e invistam em 
seus artesanatos mais autênticos 
feitos a partir do algodão, para 
assim atrelar o produto brasilei-
ro à identidade latino-americana 
com valores como rastreabilidade, 
ancestralidade, respeito ao meio 
ambiente e combate à fome e à 
pobreza.

Para destacar o setor que res-
ponde por cerca de 250 milhões 
de empregos diretos e indiretos 
no mundo, a Organização das Na-
ções Unidas elegeu 7 de outubro 
como Dia Mundial do Algodão.

O programa de cooperação in-
ternacional +ALgodão é liderado 
pelo Brasil por meio da Agência 
Brasileira de Cooperação (ABC), 
do Itamaraty, em parceria com a 
Embrapa e a Assistência Técnica 
da Empresa Paraibana de Pesqui-
sa, Assistência e Extensão Rural 
Paraíba (Empaer-PB). A coopera-
ção envolve Colômbia, Peru, Equa-
dor, Bolívia, Paraguai, Argentina, 
Haiti e a Organização das Nações 
Unidas para Alimentação e Agri-
cultura (FAO). 

A origem do investimento 
para esse programa remonta ao 
ano de 2002, quando o Brasil con-
testou, na Organização Mundial 
do Comércio, subsídios que o go-
verno dos Estados Unidos conce-
dia a seus produtores de algodão. 
Em 2014, depois de doze anos de 
disputa, os Estados Unidos tive-
ram que pagar 300 milhões de 
dólares ao Brasil. Dez por cento 
deste valor foi destinado à coope-
ração internacional.

Cecília Malaguti, coordenado-
ra de cooperação sul-sul trilateral 
da ABC, ressalta que além do pro-

Brasil lidera integração
latino-americana

grama +ALgodão, direcionado a 
América Latina e Caribe, também 
existe cooperação com países afri-
canos produtores da fibra. “Para 
cada uma dessas duas iniciativas, 
definimos uma estratégia diferen-
te. Na cooperação do Brasil com a 
África, iniciamos com cooperação 
bilateral, que é Brasil diretamente 
com cada um desses países, que 
foram 15 inicialmente. E na Améri-
ca Latina, resolvemos desenvolver 
esse programa a partir de projetos 
em parcerias com organismos in-
ternacionais”, esclarece Cecília, so-
bre o envolvimento da FAO.

A coordenadora destaca que 
o nome +ALgodão tem o ‘AL’ de 
América Latina e foi desenvolvido 
em conjunto entre os participan-
tes. “Um nome que é simples e diz 
tudo”, constata Cecília.

PARCERIA.

Em Bogotá, o embaixador brasi-
leiro Paulo Estivallet de Mesquita 
defendeu que uma das vanta-
gens de ajudar a desenvolver o 
algodão em países parceiros é a 
diversificação: “a extensão dessa 
produção para outros países que 
têm outros climas, outras situa-
ções geográficas, pode em algum 
momento, se nós enfrentarmos 
uma dificuldade, também ser 
um bom fornecedor para equili-
brar o mercado brasileiro”.

O embaixador do Brasil na Co-
lômbia lembrou que o algodão 
brasileiro superou uma forte cri-
se nos anos de 1980 e 1990. Os 
colombianos também enfrenta-
ram dificuldades na mesma épo-
ca, mas ao contrário do Brasil, não 
se recuperaram plenamente até 
hoje. No auge, na década de 1970, 
o algodão era o segundo produto 
mais importante do país vizinho, 
só perdia para o café. Os colom-
bianos plantavam 350 mil hecta-
res de algodão e produziam mais 
de 300 mil toneladas. Hoje, são 
no máximo 20 mil hectares culti-
vados e uma produção de 20 mil 
toneladas, segundo o presidente 
da Congregação Colombiana do 
Algodão, Cesar Villalba. (AB)

 D Com R$ 65 mi do BNDES, Highline expandirá internet

BNDES/DIVULGAÇÃO

BNDES anuncia R$ 65 
milhões para projeto

INTERNET. O projeto anunciado nesta segunda prevê a instalação de um total de 181 
torres de 4G e 5G em territórios urbanos e rurais, incluindo favelas

O 
Banco Nacional 
de Desenvolvi-
mento Econô-
mico e Social 
(BNDES) aprovou 

financiamento no valor de R$ 
65 milhões para a Highline do 
Brasil II Infraestrutura de Te-
lecomunicações S.A. expandir 
a cobertura do Serviço Móvel 
Pessoal (SMP) com a instala-
ção de 181 torres de 4G e 5G 
em territórios rurais e urba-
nos, incluindo favelas, em 23 
estados, das 5 regiões do Brasil.

Com recursos do Progra-
ma BNDES Fust, na modalida-
de reembolsável, a iniciativa vai 
ampliar e melhorar a qualidade 
das redes e dos serviços de tele-
comunicações, além de desen-
volver novas tecnologias de co-
nectividade com o objetivo de 
reduzir desigualdades regionais 
e promover desenvolvimento 
econômico e social.

A maior parte dos recursos 
será destinada à implementa-
ção de 145 torres de telecomu-
nicações para atender 124 fave-
las espalhadas pelo país e em 
oito localidades rurais da Bah-
ia, Maranhão e Piauí, localida-
des selecionadas pelo Ministé-
rio da Agricultura e Pecuária 
(Mapa) e Ministério do Desen-
volvimento Social e Combate à 
Fome (MDS). As demais torres 
atenderão outros 28 territórios 
rurais ou urbanos. Os equipa-
mentos de rede que serão ins-
talados nas torres de telecomu-
nicações poderão ser utilizados 
por múltiplas operadoras.

“A expansão do acesso à in-
ternet de alta capacidade, sobre-
tudo nas favelas, vai promover a 
melhoria na qualidade de vida 
dos usuários, além de impulsio-
nar a economia e o desenvol-

vimento a partir da ampliação 
do acesso a oportunidades de 
negócios, à educação e aos ser-
viços de saúde. Universalizar o 
acesso à internet de banda hoje 
é o novo Luz Para Todos no Bra-
sil”, afirma o presidente do BN-
DES, Aloizio Mercadante.

“Esta é a missão do governo 
federal, que é levar internet para 
as regiões remotas, comunida-
des carentes urbanas e rurais. O 
Fust seguirá sendo aplicado em 
projetos como este, para levar 
inclusão digital a locais em que 
a conectividade ainda é um de-
safio. Isso cria mais oportunida-
des de emprego e de renda para 
os moradores, que passam a ter 
mais acesso a serviços públi-
cos e também privados”, disse 
o ministro das Comunicações, 
Juscelino Filho.

Segundo o diretor de De-
senvolvimento Produtivo, Ino-
vação e Comércio Exterior, José 
Luís Gordon, o Programa BN-
DES FUST contribui para expan-
dir o acesso à internet em ban-
da larga fixa e móvel no Brasil, 
“com qualidade e velocidade 
adequadas para todos, incluin-

do localidades urbanas e rurais 
com oferta inadequada. O pro-
jeto da Highline está alinhado 
com a política industrial, que 

prevê a implementação de in-
fraestrutura para a integração 
produtiva e o bem-estar da po-
pulação.” (DL)

AVISO DE DISPENSA 
ELETRÔNICA DE 

LICITAÇÃO N.º 1.161/24  
PROC. ADM. N.º 

10.021/24. 

Objeto: Aquisição de 

material de escritório. 

Prazo de recebimento das 

Propostas: a partir das 

16 horas do dia 08/10/24 

até as 9 horas do dia 

14/10/24. Início e término 

da Sessão Pública de 

Disputa de Preços: das 

09h05m às 15h05min do 

dia 14/10/24. Sites para 

acessar o Edital: https://

www.saovicente.sp.gov.br/ 

e https://www.novobbmnet.

com.br/. Solicitação de 

esclarecimentos e acesso 

à Sessão Pública: https://

www.novobbmnet .com.

br/. Just.: Lei Federal n.º 

14.133/21. 

São Vicente, 8 de 
outubro de 2024.

MARTA FLORINDO
Coordenadora do 
Departamento de 

Compras e Licitações

AVISO DE DISPENSA 
ELETRÔNICA DE 

LICITAÇÃO N.º 1160/24  
PROC. ADM. N.º 8.444/24. 

Objeto: Aquisição de 

vermífugo canino, de acordo 

com as especificações 

constantes do Edital e 

seus anexos. Prazo de 

recebimento das Propostas: 

a partir das 17 horas do dia 

08/10/24 até as 8 horas 

do dia 14/10/24. Início e 

término da Sessão Pública 

de Disputa de Preços: das 

08h10min às 14h10min do 

dia 14/10/24. Sites para 

acessar o Edital: https://

www.saovicente.sp.gov.br/ 

e https://www.novobbmnet.

com.br/. Solicitação de 

esclarecimentos e acesso 

à Sessão Pública: https://

www.novobbmnet .com.

br/. .Just.: Lei Federal n.º 

14.133/21. 

São Vicente, 14 de 
outubro de 2024.

MARTA FLORINDO
Coordenadora do 
Departamento de 

Compras e Licitações

AVISO DE RATIFICAÇÃO 
DE DISPENSA DE 

LICITAÇÃO N.º 1.162/24  
PROC. ADM. N.º 9.791/24. 

Objeto: Contratação de 

empresa especializada 

na locação de ambulância 

tipo B com manutenção 

preventiva e corretiva, para 

uso do SAMU (Serviço de 

Atendimento de Urgência) 

do Município de São 

Vicente, para atender 

a Diretoria de Atenção 

Hospitalar, Urgência e 

Emergência, da Secretaria 

de Saúde de São Vicente. 

Ratificado em 03/10/24. 

Empresa: Lair Zechetti – 
CNPJ: 12.807.765/0001-

1. Valor: R$ 59.200,00 

(cinquenta e nove mil e 

duzentos reais) –  AS n.º 
2427/24. Just.: Lei Federal 

n.º 14.133/21. 

São Vicente, 8 de 
outubro de 2024.

CLAYTON PELIKIAN
Diretor de Licitações da 

Secretaria de Saúde

Edital de Leilão Extrajudicial de Bem Imóvel.
O Leiloeiro Oficial Rogério Soares de Pádua, inscrito na JUCESP sob o nº 
1026, devidamente autorizado pela credora f iduciária OPEA 
SECURITIZADORA S.A., pessoa jurídica, inscrita no CNPJ/MF sob nº 
02.773.542/0001-22, nos termos da Lei 9.514/97, levará o(s) bem(ns) 
abaixo descrito(s) a leilão, respeitando as normas citadas neste edital e pela 
Escritura Pública de Compra e Venda com Alienação Fiduciária em 
Garantia, lavrado em 07/06/2011 junto à Caixa Econômica Federal, 
transmitido à COMITENTE, através de Escritura Pública de Cessão de 
Créditos e Outras Avenças em 15/06/2016, e devidamente registrado na 
matrícula do imóvel, onde figura(m) como devedor(es) fiduciante(s) 
RUBENS GARCIA FERNANDES, inscrito no CPF/MF nº 936.621.908-00 e 
LILIAN MONICA GERVASIO GARCIA FERNANDES, inscrita no CPF/MF nº 
262.493.558-47, que fica(m) através deste presente edital, devidamente 
intimado(s) das datas do leilão, caso não seja(m) localizado(s) 
pessoalmente. Este edital não substitui a tentativa pessoal de intimação, 
mas supre a intimação em caso de insucesso na tentativa pessoal. Do 
leilão: O leilão será realizado pelo site www.destakleiloes.com.br, onde os 
interessados deverão se cadastrar e se habilitar para ofertar lances. A 1ª 
Praça se iniciará no dia 11 de outubro de 2024, às 15:00hs e se encerrará no 
dia 14 de outubro de 2024, às 15:00hs. Caso não haja licitantes na 1ª Praça, 
automaticamente iniciará a 2ª Praça, que se estenderá até o dia 15 de 
outubro de 2024 às 15:00hs. Por se tratar de um leilão online, os lances 
poderão ser ofertados a qualquer tempo, desde que respeitadas as datas e 
os horários acima. Descrição: Casa térrea localizada na Vila Loty, 
Itanhaém/SP. Localização: Rua Thelma, nº 206 – Vila Loty, Itanhaém/SP. 
Matrícula(s): Matrícula nº 133.041 do CRI de Itanhaém /SP. Inscrição da 
Prefeitura: 106.040.020.0000.051661 Status da Ocupação: Ocupado 
Aceita Visitação: Não  Descrição imobiliária:  O lote de terreno sob nº 20 da 
quadra 40, da VILA LOTY Geba 2, município de Itanhaém, medindo 
16,74ms., de frente para a Avenida Sorocabana, em linha curva ; 19,56ms., 
de um lado onde confronta com a Rua Thelma, com a qual faz esquina, de 
um lado mede 28,19ms., da frente aos fundos e confronta com o lote 21; nos 
fundos mede 11,57ms., e confronta com parte do lote 19, encerrando a área 
de 312,80ms2. Imóvel objeto da matrícula nº 133.041 do CRI de 
Itanhaém/SP.   Sobre o referido terreno consta a construção de um imóvel 
residencial com área construída de 119,55m², distante a 200m da praia.  
Averbações na Matrícula do Imóvel: Matrícula nº 133.041 do CRI de 
Itanhaém/SP. Alienação fiduciária (R.06); Cessão de Crédito (Av.07) e 
Consolidação da Propriedade (Av.08).  Ônus: Constam Execuções Fiscais 
em face dos devedores nos autos dos processos 1502536-
58.2018.8 .26.0266;  1503087-96.2022.8 .26.0266;  1506567-
82.2022.8 .26.0266;  1508543-37.2016.8 .26.0266;  1520296-
88.2016.8.26.0266  Dos Lances: Na 1ª Praça o lance deverá ser igual ou 
superior à R$ 450.000,00 (quatrocentos e cinquenta mil reais). Na 2ª Praça 
o imóvel será leiloado a quem mais oferecer acima do valor total da dívida 
na oportunidade que monta em R$ 409.414,81 (quatrocentos e nove mil, 
quatrocentos e quatorze reais e oitenta e um centavos) que corresponde a 
dívida atualizada, acrescida das despesas com a realização dos leilões, dos 
prêmios de seguro, dos emolumentos e demais encargos legais, inclusive 
tributos. O lance ofertado será irreversível, podendo o mesmo usuário 
ofertar quantidade de lances indeterminada.  Direito de Preferência do 
Devedor Fiduciante: Conforme estabelecido pelo art. 27, §2º-B, da Lei 
Federal nº 9.514/97, o DEVEDOR FIDUCIANTE poderá exercer o direito de 
preferência na aquisição do bem até a data do 2º leilão e, para tanto, serão, 
na forma da lei, devidamente comunicados. Para o exercício do referido 
direito de preferência, o DEVEDOR FIDUCIANTE deverá efetuar o 
pagamento integral e à VISTA dos valores correspondentes à dívida, 
somado aos encargos e despesas de que trata o art. 27, §2º, aos valores 
correspondentes ao ITBI e às despesas inerentes ao procedimento de 
cobrança e leilão.  Na hipótese do exercício do direito de preferência, 
caberá a DEVEDOR FIDUCIANTE o pagamento da comissão do Leiloeiro 
Oficial, no valor de 5% (cinco por cento) sobre o valor efetivo do exercício do 
referido direito, montante esse considerado despesa inerente ao 
procedimento de leilão, conforme previsto no art. 27, § 2º-B, da Lei Federal 
nº 9.514/97. Na hipótese em que o DEVEDOR FIDUCIANTE venha a 
exercer seu direito de preferência, a ele caberá, com exceção do prazo para 
pagamento, todas as demais regras e condições estabelecidas no presente 
Edital de Leilão.  Do pagamento do lance e da comissão: O lance vencedor 
da arrematação deverá ser liquidado à vista, por meio de depósito bancário 
à Comitente. A comissão por êxito devida ao Leiloeiro Oficial por força do 
parágrafo único do artigo 24 do Decreto nº 21.981/32 será equivalente a 5% 
(cinco por cento) do valor total da arrematação e correrá por conta do 
respectivo arrematante, não se incluindo no lance, devendo ser paga no ato 
da arrematação e por meio de depósito bancário diretamente ao leiloeiro. O 
não pagamento do preço da arrematação e/ou da comissão do Leiloeiro 
Oficial implicará no desfazimento da aquisição, com a comunicação de tal 
fato às autoridades competentes, para fins de averiguação de eventual 
prática do crime previsto pelo artigo 358 do Código Penal: “Violência ou 
fraude em arrematação judicial. Art. 358: - Impedir, perturbar ou fraudar 
arrematação judicial; afastar ou procurar afastar concorrente ou licitante, 
por meio de violência, grave ameaça, fraude ou oferecimento de vantagem: 
Pena - detenção, de dois meses a um ano, ou multa, além da pena 
correspondente à violência”.  Despesas:  As despesas com registro do Auto 
de Leilão na matrícula do imóvel, assim como os emolumentos de 
tabelionato, Imposto sobre Transmissão de Bens Imóveis, ou quaisquer 
outros impostos e taxas existentes ou que venham a ser criados, inclusive 
as referentes ao cartório de registro de imóveis, correrão por conta 
exclusiva do arrematante. Taxas e/ou impostos porventura incidentes sobre 
o bem correrão por conta do arrematante. Eventuais débitos de IPTU e 
Condomínio existentes e no limite apurado até as datas dos leilões serão 
quitados pela COMITENTE, ficando o Arrematante responsável por 
eventuais valores não apurados e os que vencerem após as datas dos 
leilões. Débitos de água, energia, gás e outras utilidades existentes antes e 
após as datas dos leilões serão de responsabilidade exclusiva do 
Arrematante.  Condições de Venda: O imóvel será vendido "ad corpus", no 
estado de conservação em que se encontra, sendo que as áreas 
mencionadas são meramente enunciativas e repetitivas das dimensões 
constantes do registro imobiliário, não sendo cabível qualquer pleito com 
relação ao cancelamento da arrematação, abatimento de preço ou 
complemento de área, por eventual divergência entre o que constar da 
descrição do imóvel e a realidade existente; e declara ter pleno 
conhecimento de suas instalações, nada tendo a reclamar quanto a 
eventual vício, ainda que oculto, ou defeito decorrente de uso, a qualquer 
título e a qualquer tempo, assumindo a responsabilidade pela eventual 
regularização que se fizer necessária. A(s) ação(ões)  judicial(is)  relativa(s)  
ao(s)  imóvel(is) arrematado(s), distribuídas em até 6 meses depois da 
arrematação, que invalidem a consolidação da propriedade e anulem a 
arrematação do imóvel pelo COMPRADOR ARREMATANTE, mediante 
trânsito em julgado, os leilões públicos promovidos pela VENDEDORA ou a 
adjudicação em favor da VENDEDORA, a arrematação do COMPRADOR 
ARREMATANTE será rescindida, reembolsados pela  VENDEDORA os 
valores pagos pelo COMPRADOR ARREMATANTE, excluída a comissão 
do LEILOEIRO, que deverá ser restituída pelo próprio leiloeiro,  atualizados 
os valores a ressarcir pelos mesmos índices aplicados à caderneta de 
poupança, não fazendo jus o COMPRADOR ARREMATANTE, nesta  
hipótese de rescisão a juros de mora, multas por rescisão contratual, perdas 
e danos ou lucros cessantes, devendo o COMPRADOR ARREMATANTE, 
caso exerça a posse do imóvel, desocupá-lo em 15 dias, sem direito à 
retenção ou indenização por  eventuais  benfeitorias  que  tenha  feito  no  
imóvel  sem  autorização expressa e formal da VENDEDORA. A vendedora 
não se responsabiliza por eventuais questionamentos que possam ser 
feitos judicialmente pelo(a) anterior proprietário(a).  Em caso de imóvel 
ocupado ou locado, fica assegurado ao arrematante a reintegração de 
posse, nos termos do artigo 30 da Lei nº 9.514/97, ficando sob 
responsabilidade do arrematante a desocupação, assim como o custeio de 
todas as despesas necessárias para tanto. Para mais informações entre em 
contato no telefone (11) 3107-0933. K-08/10

Anuncie:  
(13) 99149-7354  
publ icidade@diariodolitoral.com.br

A leitura  
na medida 

certa.

www.diariodolitoral.com.br

SINDEEPRES - CNPJ Matriz nº 96.287.487/0001-04

Edital de Convocação da Assembleia Geral Extraordinária: Sindicato dos Empregados em Empresas de Presta-
ção de Serviços a Terceiros, Colocação e Administração de Mão de Obra, Trabalho Temporário, Leitura de Medidores
e Entrega de Avisos do Estado de São Paulo – SINDEEPRES (CNPJ Matriz nº 96.287.487/0001-04 e filiais), por seu
presidente Genival Beserra Leite, convoca todos os empregados, associados ou não, do segmento dos traba-
lhadores em Empresas de Prestação de Serviços a Terceiros, Colocação e Administração e de Mão de obra nas
empresas prestadoras de serviços a Terceiros no segmento de logística integrada, assim compreendidos os traba-
lhadores terceirizados que estejam alocados nas instalações da prestadora ou nas instalações do tomador de servi-
ço nas respectivas cadeias de suprimentos para realizar: administração, coordenação, organização, consultoria, pla-
nejamento, implementação, controle de fluxo, circulação, conferência, estocagem, guarda, etiquetagem,
empacotamento, manuseio, depósito, armazenamento e distribuição de matérias e de produtos primos(as) e semi
acabados(as), nas linhas de montagens dos tomadores, nas indústrias, nas montadoras, nas lojas, nos guarda-mó-
veis, nos comércios varejistas e atacadistas, prédios comerciais e centros de distribuição de serviços, quando de
caráter não exclusivo de carga e descarga no Estado de São Paulo, nos moldes da Lei nº 12.023/2009, para partici-
parem da Assembleia Geral Extraordinária que será realizada no dia 17 de outubro de 2024, em 1ª convocação
às 10:00hs, ou, às 10:30hs em segunda convocação com qualquer número de presentes na sede em São Paulo/SP e
subsedes de Americana, Barueri, Bauru, Campinas, Guarulhos, Jundiaí, Osasco, Piracicaba, Presidente Prudente,
Ribeirão Preto, Santo André, Santos, São Carlos, São Bernardo do Campo, São José do Rio Preto, São José dos
Campos, Sorocaba e Taubaté (vide endereços constantes no site https://sindeepres.org.br/subsedes.html), em
Marília de forma itinerante e também de forma contínua e itinerante nos postos de trabalho, com a finalidade de deli-
berarem sobre a seguinte Ordem do Dia: 1) Discussão e Aprovação da pauta de reivindicação da categoria
convocada, cuja data base é 01/01/25, devidamente elaborada mediante Reivindicações dos trabalhadores, a ser
apresentada ao Sindicato Patronal SAGESP – Sindicato dos Armazéns Gerais e das Empresas de Movimentação de
Mercadorias do Estado de São Paulo, em virtude da exceção prevista na carta Sindical do Sindeprestem – Sindicato
das Empresas de Prestação de Serviços a Terceiros, Colocação e Administração de Mão de Obra e de Trabalho Tem-
porário no Estado de São Paulo; 2) Ratificação dos Acordos Coletivos de Trabalho da data base de 01º de Janeiro
de 2024, negociados e pactuados entre as Empresas deste segmento com o Sindeepres, devido a inexistência de
Convenção Coletiva de Trabalho específica de 2024, utilizando como base para as negociações dos Acordos com
as Empresas, a CCT 2024 “Geral” do Sindeepres, bem como a premissa maior da existência de irredutibilidade
salarial, uma vez que de forma infundada e injustificada o Sagesp se recusou a negociar a CCT de 2024, impedin-
do os trabalhadores de fixar melhorias nas condições de trabalho e aplicação de reajuste salarial; 3) Delegação
de poderes ao SINDEEPRES para entabular a negociação coletiva com o Sindicato Patronal SAGESP, bem como
diretamente com as empresas empregadoras da categoria representada por Acordo Coletivo de Trabalho, e, caso
necessário, instaurar dissídio coletivo perante o TRT; 4) Discussão, deliberação e aprovação do percentual de
desconto e repasse da contribuição mensal dos empregados (observado prazo de 10 dias corridos a partir de 06
de janeiro de 2025, para recebimento de oposição pessoalmente na sede ou subsedes da Entidade), tanto na CCT
quanto ACT; 5) Discussão, deliberação e aprovação para repasse da Contribuição Negocial/Assistencial de 2025
das CCTs, no percentual de 2% sobre o salário nominal do mês de outubro de 2025 (observado o prazo de oposi-
ção que será nos 10 primeiros dias corridos do mês de outubro de 2025, pessoalmente na sede ou subsede da
Entidade), para custear a negociação das CCTs, conforme o Tema nº 935 do STF, que estabelece ser constitucio-
nal a instituição, por acordo ou convenção coletiva, de contribuições assistenciais a serem impostas a todos os
empregados da categoria, ainda que não sindicalizados, desde que assegurado o direito de oposição, tanto na
CCT quanto ACT; 6) Discussão, deliberação e aprovação da taxa pela negociação de Acordos Coletivos de Traba-
lho, inclusive de PLR/PPR, no importe de 2% a 4% por empregado, tanto na CCT quanto ACT; 7) Discussão, deli-
beração e aprovação de inclusão de Benefício Social para a categoria;  8) Assuntos Gerais de interesse da Cate-
goria. São Paulo, 04 de outubro de 2024 - Genival Beserra Leite – Presidente.
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Publicidade Legal

EDITAL DE CITAÇÃO - PRAZO DE 30 DIAS. PROC. 1018078-90.2020.8.26.0562. O Dr. Fernando 
de Oliveira Mello, Juiz de Direito Titular da 8ª. Vara Cível do Foro de Santos... FAZ SABER a 
ARYADNE MARQUES DA SILVA, CPF. 296.412.608-98, que Sociedade Visconde de Leopoldo, 
ajuizou a Ação de Procedimento Comum, para cobrança das mensalidades escolares de jul. a 
dez./19, totalizando R$ 12.678,94 (09/20), atualizados até o ajuizamento da ação, além das suas co-
minações legais e honorários advocatícios. Encontrando-se a Ré em lugar ignorado, foi deferida sua 
CITAÇÃO por EDITAL, para que, no prazo de 15 dias, a fluir após os 30 dias supra, venha responder 
aos termos da ação, e querendo contestar a mesma, ssoobb  ppeennaa  ddee  rreevveelliiaa, nneessssee  ccaassoo  sseennddoo  nnoommeeaa--
ddoo  ccuurraaddoorr  eessppeecciiaall.. Será o edital publicado na forma da lei. NADA MAIS. - 

EDITAL DE CITAÇÃO - PRAZO DE 20 DIAS. PROC. 1013841-47.2019.8.26.0562. O Dr. Raul Mar-
cio Siqueira Junior, Juiz de Direito Titular da 1ª. Vara Cível do Foro de Santos... FAZ SABER a RE-
BECA GOIS PINTO, CPF. 440.565.188-40; E ACACIA FRANCISCA GOIS PINTO, CPF. 
082.861.058-42, que Sociedade Visconde de Leopoldo, ajuizou a Ação de Procedimento Co-
mum, para cobrança das mensalidades escolares de ago. a out./18, totalizando R$ 6.088,82 (05/19), 
atualizados até o ajuizamento da ação, além das suas cominações legais e honorários advocatícios. 
Encontrando-se as Rés em lugar ignorado, foi deferida a CITAÇÃO por EDITAL, para que, no prazo 
de 15 dias, a fluir após os 20 dias supra, venham responder aos termos da ação, e querendo contestar 
a mesma, ssoobb  ppeennaa  ddee  rreevveelliiaa, nneessssee  ccaassoo  sseennddoo  nnoommeeaaddoo  ccuurraaddoorr  eessppeecciiaall.. Será o edital publicado 
na forma da lei. NADA MAIS. - 

EDITAL DE CITAÇÃO - PRAZO DE 30 DIAS. PROCESSO Nº 1031085-81.2022.8.26.0562. O (A) 
MM. Juiz (a) de Direito da 7ª Vara Cível, do Foro de Santos, Estado de São Paulo, Dr (a). SIMONE 
CURADO FERREIRA OLIVEIRA, na forma da Lei, etc. FAZ SABER a (o) KBG TERMINAIS DO 
NORDESTE LTDA, CNPJ 26176066000392, com endereço à AVENIDA HISTORIADOR PEREIRA 
DA COSTA, 805, SALA 08, CENTRO, CEP54510-360, Cabo de Santo Agostinho - PE, que lhe foi 
proposta uma ação de Procedimento Comum Cível por parte de Mercosul - line Navegação e 
Logística Ltda., objetivando a inexigibilidade dos títulos sacados pela ré contra a autora, no valor de 
R$ 14.196,51, além da sustação definitiva dos respectivos protestos e seus efeitos junto aos: Tabelio-
nato de Protesto de Letras e Títulos de Santos - SP, 1º Tabelionato de Notas e Protestos de Itajaí - SC, 
1º Ofício de Notas e Protestos de Fortaleza - CE, 5º Ofício de Notas e Protestos de Fortaleza - CE, 7º 
Ofício de Notas e Protestos de Fortaleza - CE e 8º Ofício de Notas e Protestos de Fortaleza CE, ratifi-
cando a tutela de urgência deferida. Encontrando-se a Ré em lugar ignorado, foi deferida sua CITA-
ÇÃO, por EDITAL, para que, no prazo de 15 dias, a fluir após os 30 dias supra, apresente resposta, 
sob pena de serem aceitos como verdadeiros os fatos alegados na petição inicial, sendo nomeado 
curador especial em caso de revelia. Será o edital publicado na forma da lei. NADA MAIS. Dado e 
passado nesta cidade de Santos, aos 27 de setembro de 2024. - 

AVISO DE DISPENSA 
ELETRÔNICA DE 

LICITAÇÃO N.º 1.163/24  
PROC. ADM. N.º 8.088/24. 

Objeto: Fornecimento 

de TV por assinatura e 

internet banda larga para 

a Secretaria de Imprensa 

e Comunicação Social. 

Prazo de recebimento das 

Propostas: a partir das 16 

horas do dia 08/10/24 até as 

08h55min do dia 16/10/24. 

Início e término da Sessão 

Pública de Disputa de 

Preços: das 9 às 15 horas 

do dia 16/09/24. Sites para 

acessar o Edital: https://

www.saovicente.sp.gov.br/ 

e https://www.novobbmnet.

com.br/. Solicitação de 

esclarecimentos e acesso 

à Sessão Pública: https://

www.novobbmnet .com.

br/. Just.: Lei Federal n.º 

14.133/21. 

São Vicente, 8 de 
outubro de 2024.

MARTA FLORINDO
Coordenadora do 
Departamento de 

Compras e Licitações

A Empresa WR BUSTOS PRODUTOS DE LIMPEZA ME  inscrita 
no CNPJ:27.111.753/0001-20 , declara para todos os fins de 
direito, que  o Srª Sheila Moreira de Oliveira , portador do RG: 
49.614.834-5 e CPF: 395.447.338-09, não comparece as suas 
funções nesta empresa desde o dia 19/09/2024  , pedimos que 
compareça afim de esclarecimento, ou vamos caracterizar  o 
abandono de emprego a partir do trigésimo dia de faltas corridas  
conforme o artigo 482 letra l da CLT. Que devido a 3 tentativas do 
correio negadas estamos publicando no jornal.

AVISO DE LICITAÇÃO  
PREGÃO ELETRÔNICO 
N.º 110/24 – PROC. ADM. 

N.º 9.523/24. 

Objeto: Registro de 

Preço para aquisição 

de gêneros alimentícios, 

para a composição do 

cardápio saudável da 

merenda escolar dos 

alunos matriculados na 

Rede Municipal de Ensino, 

conforme quantidades e 

especificações constantes 

neste Edital e seus 

anexos. Recebimento das 

Propostas: das 16 horas 

do dia 08/10/24 até as 

9 horas do dia 25/10/24. 

Abertura das Propostas: às 

09h05min do dia 25/10/24. 

Início da Sessão Pública 

de Disputa de Preços: 

a partir das 9h30min 

do dia 25/10/24, após a 

avaliação das Propostas 

pelo pregoeiro. Sites para 

acessar o Edital: https://

www.saovicente.sp.gov.br/ 

e https://www.novobbmnet.

com.br/. Solicitação de 

esclarecimentos e acesso 

à Sessão Pública: https://

www.novobbmnet .com.

br/. Just.: Lei Federal n.º 

14.133/21. 

São Vicente, 8 de 
outubro de 2024.

MARTA FLORINDO
Coordenadora do 
Departamento de 

Compras e Licitações

Anuncie: 

(13) 99149-7354 
publicidade@diariodolitoral.com.br

www.diariodolitoral.com.br
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 A Ano mais quente da his-
tória da humanidade, 2023 
foi confirmado agora tam-
bém como o mais seco para 
os rios do planeta nas últimas 
três décadas. Os dados são 
do novo relatório da OMM 
(Organização Meteorológica 
Mundial) sobre o estado dos 
recursos hídricos globais.

O documento, divulgado 
pela agência vinculada à ONU 
(Organização das Nações Uni-
das) nesta segunda-feira (7), 
revelou que as geleiras sofre-
ram a maior perda de massa 
documentada em mais de 50 
anos, “emagrecendo” mais de 
600 gigatoneladas de água no 
período.

O ano passado foi também 
o segundo consecutivo em 
que todas as regiões glaciais 
do mundo perderam gelo.

O relatório evidencia que 
as mudanças climáticas vêm 
tornando os ciclos hidroló-
gicos mais erráticos, con-
tribuindo para os muitos 
prejuízos às populações e 
ecossistemas.

Segundo a ONU, mais de 
3,6 bilhões de pessoas têm 
acesso inadequado à água por 
pelo menos um mês duran-
te o ano. A projeção é de que 

Vista aérea de rio e seca na comunidade em Manaquiri, no Amazonas
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2023 foi o ano mais seco para os rios
EM TRÊS DÉCADAS. Estudo da Organização Meteorológica Mundial revela que as geleiras sofreram a maior perda de massa em mais de 50 anos

esse número suba para 5 bi-
lhões até 2050.

Enquanto em muitas 
áreas do planeta houve se-
cas intensas e reduções de 
chuvas, outras áreas sofreram 
com inundações e precipita-
ções acima da média.

O aquecimento global, em 
associação a fenômenos cli-
máticos naturais, como a tran-
sição de La Niña para El Niño, 
em meados do ano, colaborou 
para a ocorrência de eventos 
hidrológicos extremos.

“Como resultado do au-
mento das temperaturas, o 
ciclo hidrológico acelerou. 
Também se tornou mais errá-
tico e imprevisível, e estamos 
enfrentando problemas cres-
centes de excesso ou escassez 
de água. Uma atmosfera mais 
quente retém mais umidade, 
o que favorece chuvas inten-
sas. Uma evaporação mais rá-
pida e o ressecamento dos so-
los agravam as condições de 
seca”, disse a secretária-geral 
da OMM, Celeste Saulo.

“Água é o ‘canário na mina 
de carvão’ das mudanças cli-
máticas. Recebemos sinais 
de alerta na forma de chu-
vas cada vez mais extremas, 
inundações e secas que cau-

precipitação ficou entre 20% 
e 50% abaixo do normal para 
o período em grande parte 
do Norte e do Centro do país.

“A seca levou a uma redu-
ção de 3% do PIB da Argentina 
em 2023”, destaca o relatório.

Com baixos níveis de ar-
mazenamento de água, o 
Uruguai enfrentou uma sé-
rie de problemas, inclusive 
para o abastecimento da ca-
pital, Montevidéu, e de outras 
grandes cidades.

No outro extremo, as 
inundações também causa-
ram estragos em várias re-
giões, mostra a OMM.

A África, onde diversos 
países foram impactados, 
foi o continente com maior 
número de mortes por cau-
sa dos eventos hidrológicos 
extremos.

Na Líbia, inundações pro-
vocaram o colapso de duas 
barragens, causando mais de 
11 mil óbitos e afetando 22% 
da população do país.

Mais de 1.600 mortes fo-
ram registradas também em 
inundações que afetaram o 
Grande Chifre da África, Re-
pública Democrática do Con-
go, Ruanda, Moçambique e 
Maláui. (Giuliana Miranda/FP)

sam um pesado impacto em 
vidas, ecossistemas e econo-
mias. O derretimento de ge-
leiras ameaça a segurança 
hídrica de longo prazo para 
milhões de pessoas. E, ainda 
assim, não estamos toman-
do as ações urgentes neces-
sárias”, alertou Saulo.

O ano passado, segundo 
o novo relatório, foi marca-

do por condições de descarga 
fluvial predominantemente 
mais secas do que o normal 
da série histórica.

Pelo terceiro ano consecu-
tivo, mais de 50% das bacias 
hidrográficas do planeta apre-
sentaram condições anor-
mais, sendo a maioria em dé-
ficit. Houve poucas bacias com 
condições acima do normal.

Vários pontos da Améri-
ca do Sul foram castigados 
pela seca. No Brasil, a amazô-
nia registrou um volume de 
chuvas inferior à média, com 
oito estados tendo a menor 
precipitação em mais de 40 
anos para o período de julho 
a setembro.

A região amazônica sofreu 
uma perda de armazenamen-
to de água entre 2022 e 2023, 
resultando na seca mais lon-
ga já registrada na bacia.

No documento da OMM, 
destaca-se a situação do rio 
Negro, em Manaus, que em 
26 de outubro de 2023 atin-
giu 12,7 m, o menor nível des-
de 1902.

A atual seca na região, con-
tudo, fez com que esse recorde 
negativo acabasse de ser ultra-
passado. Dados do Sistema Hi-
dro do SGB (Serviço Geológico 
do Brasil), indicaram que o rio 
Negro chegou às 20h15 deste 
domingo (6) a 12,39 m, o me-
nor nível em 122 anos.

Na Argentina, que pelo 
quarto ano consecutivo con-
viveu com chuvas significa-
tivamente abaixo da média, 
a seca desencadeou conse-
quências severas. Entre agos-
to de 2022 e março de 2023, a 

 A A tendência mundial de au-
mento da expectativa de vida, 
que se firmou ao longo do sé-
culo 20, desacelerou conside-
ravelmente nas últimas déca-
das, e é quase impossível que 
a maioria das pessoas passe a 
viver até os cem anos de ida-
de sem que aconteça alguma 
revolução biomédica. A con-
clusão vem de um estudo as-
sinado por cientistas dos EUA, 
que examinaram dados sobre 
os oito países com as popula-
ções mais longevas do mundo.

Segundo o estudo, os avan-
ços no aumento da longevi-
dade sofreram uma desacele-
ração considerável dos anos 
1990 até 2019. O período de 
2020 não foi incluído por causa 
da pandemia de Covid-19, que 
achatou a expectativa de vida 
em alguns anos no planeta.

Hong Kong é a atual líder 
mundial em longevidade, com 

Expectativa de vida mundial desacelerou nos últimos anos
logia médica e no acesso à saú-
de, entre outros fatores, po-
dem ter sido mais decisivos na 
sobrevivência a problemas de 
saúde durante a velhice.

É nesse último aspecto 
que é preciso intervir para que 
ocorra uma mudança signifi-
cativa nos números dos paí-
ses mais longevos. Olshansky 
e sua equipe fizeram vários cál-
culos sobre essa possibilidade. 
Para se alcançar uma expecta-
tiva de vida média ao nascer de 
110 anos, por exemplo, cerca de 
70% das mulheres teriam de 
completar um século de vida.

Mesmo se as taxas de mor-
talidade humanas fossem ze-
radas entre 0 e 50 anos de ida-
de, a expectativa média de vida 
ao nascer seria de “apenas” 90 
anos para mulheres e de 85 
anos para homens caso a mor-
talidade não diminuísse tam-
bém após os 50 anos. E, num 

expectativa de vida ao nascer 
de 85,5 anos. Entre países pro-
priamente ditos o “pódio” é 
formado pelo Japão, pela Co-
reia do Sul e pela Suíça. 

A questão é que, segundo 
a equipe liderada pelo geron-
tologista Stuart Jay Olshansky, 
da Universidade de Illinois em 
Chicago, aumentar considera-
velmente essa expectativa de 
vida máxima envolveria mu-
danças drásticas na maneira 
como a maioria das pessoas 
atravessa a velhice.

A mudança mais impor-
tante e mais antiga está ligada 
à diminuição drástica da mor-
talidade infantil, graças a me-
lhoras na higiene e na alimen-
tação e ao uso de antibióticos 
e vacinas, entre outros fatores.

Mudanças no estilo de vida 
e na prevenção diminuíram 
a mortalidade na meia-idade, 
enquanto avanços na tecno-

Pesquisadores dizem ser quase impossível que a maioria das 
pessoas passe a viver até os cem anos

RAFA NEDDERMEYER/AGÊNCIA BRASIL

país como o Japão, um aumen-
to de expectativa de vida de 
apenas um ano —de 88 anos 
para 89 anos entre as mulhe-
res— precisaria de uma redu-
ção da mortalidade de 20%, 
em todas as idades e por todas 
as causas, para acontecer.

De acordo com os pesqui-
sadores, os dados e cálculos in-
dicam que, ao menos nos paí-
ses com a expectativa de vida 
mais elevada do mundo hoje, 
teríamos alcançado uma espé-
cie de “teto” biológico. É claro 
que, em países como o Brasil 
(expectativa de vida ao nas-
cer de 76,5 anos), haveria ainda 
bastante espaço para avanços.

Eles afirmam que não se 
pode descartar avanços bio-
médicos que ajudem a empur-
rar para cima esse limite, mas 
que eles ainda não parecem 
estar no horizonte. (Reinaldo José 

Lopes/FP)

 A O aniversário do primei-
ro ano desde o ataque do 
Hamas a Israel, que detonou 
a guerra ora em curso no 
Oriente Médio, foi marcado 
por luto e violência.

Enquanto cerimônias 
lembravam os 1.170 mortos e 
251 reféns tomados na ação, 
o grupo terrorista palesti-
no, o Hezbollah libanês e os 
houthis do Iêmen voltaram 
a golpear o Estado judeu.

Poderia ter sido pior, se-
gundo o Exército de Israel. 
As forças divulgaram ter 
bombardeado diversas po-
sições do Hamas em Gaza na 
madrugada, após identificar 
a movimentação de lança-
dores rudimentares de fo-
guetes. Na véspera, haviam 
invadido o norte da região 
com tanques.

Tudo começou às 6h31 
(0h31 em Brasília), quando o 

Um ano de guerra: Hamas, Hezbollah e 
houthis atacam Israel no 7 de outubro

Hamas lançou foguetes con-
tra o sul israelense. A hora  
coincidiu com o ataque ori-
ginal, dois minutos antes há 
um ano.

A primeira salva ao fim fi-
cou restrita a meros quatro 
foguetes, um deles caindo 
num descampado e os ou-
tros três, interceptados. Há 
exato um ano, 4.300 projé-
teis voaram sobre cidades e 
kibutzim israelenses.

Mas o gosto do pesadelo 
de 7 de outubro de 2023 foi 
sentido em três comunida-
des em que sirenes soaram, 
junto à ponta sul de Gaza: 
Sufa, Holit e Pri Gan.

O ataque ocorreu no mo-
mento em que era realizada 
uma cerimônia no kibutz 
Kfar Aza, uma das 19 comu-
nidades atacadas em 7 de 
outubro de 2023. Ela não 
foi interrompida, e uma to-

cha foi acesa ao lado de uma 
bandeira israelense a meio-
-pau.

Mais tarde, às 11h (5h em 
Brasília), foi a vez de o alerta 
ser dado na região sul de Tel 
Aviv, centro econômico de 
Israel o símbolo de sua face 
secular, por isso mesmo alvo 
preferencial dos adversários 
fundamentalistas.

Ao menos cinco foguetes 
voaram de Khan Yunis e as 
defesas do Domo de Ferro, 
acionadas. Os estilhaços de 
um dos projéteis abatidos 
atingiu duas mulheres ao 
lado do aeroporto Ben Gu-
rion, sem gravidade. Uma 
hora depois, mais lançamen-
tos, inócuos senão no susto.

Ao longo do dia, contu-
do, o regime de ataques do 
Hezbollah na fronteira norte 
da guerra, lançando mais de 
140 foguetes e, raridade, um 

míssil balístico contra uma 
base militar ao sul de Haifa 
(norte israelense).

Às 17h43 (11h43 em Brasí-
lia), mais um momento de 
tensão, com toda a região de 
Tel Aviv entrando em alerta 
pelo lançamento de um mís-
sil balístico de outro aliado 
do Hamas e do Hezbollah, 
igualmente bancado pelo 
Irã, o grupo rebelde ieme-
nita houthi. O armamento 
acabou abatido pela Força 
Aérea israelense.

Na mão contrária, Israel 
manteve a pressão sobre po-
sições do Hamas em Gaza 
e lançou uma das maiores 
ações aéreas contra o Líbano 
desde que, há duas semanas, 
escalou a guerra contra o 
Hezbollah. Foram 140 alvos 
atingidos por uma centena 
de aviões de ataque. (Igor Gie-

low/FP)

 A A aeronave KC-30, da Força 
Aérea Brasileira (FAB), decolou 
de Beirute, no Líbano, às 18h30 
(horário local) - (12h30 no ho-
rário de Brasília) desta segun-
da-feira (7) com 227 resgatados 
- incluindo 49 crianças (7 de 
colo) - e 3 pets a bordo.

O avião fará uma escala em 
Lisboa, em Portugal, para rea-
bastecimento, e seguirá para 
a Base Aérea de São Paulo, em 
Guarulhos (SP). A expectativa é 
que o novo grupo de repatria-
dos chegue ao Brasil na terça-
-feira (8), por volta das 10h.

De acordo com o coman-
dante da Aeronáutica, tenen-
te-brigadeiro do ar Marcelo Ka-
nitz Damasceno, a Operação 
Raízes do Cedro terá caráter 
continuado com o intuito de 
repatriar, por semana, cerca de 
500 brasileiros.

Estima-se que 20 mil bra-
sileiros morem em território 
libanês. O Ministério das Rela-

Voo da FAB deixa o 
Líbano rumo a SP

ções Exteriores (MRE) conta-
biliza cerca de 3 mil brasileiros 
que desejam deixar o país, em 
meio à escalada das operações 
militares das Forças Armadas 
de Israel.

PRIMEIRA FASE.

Os primeiros 229 brasileiros re-
patriados chegaram na manhã 
de domingo (6) na Base Aérea 
de São Paulo. 

O presidente Lula recepcio-
nou o grupo. Logo após o de-
sembarque, ele fez um rápido 
discurso criticando o posicio-
namento de Israel de “matar 
inocentes, mulheres e crian-
ças, sem nenhum respeito pela 
vida humana”. 

“O Brasil é um país genero-
so e não tem contencioso com 
nenhum país do mundo por-
que a gente não deseja guer-
ra. A guerra só destrói. O que 
constrói é a paz”, disse o presi-
dente. (AB)
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Curtas

CELEBRAÇÃO . O casal 
Neymar e Bruna Bian-
cardi celebrou o pri-
meiro ano de vida da 
pequena Mavie num 
resort de luxo na Ará-
bia Saudita. O atleta e 
a influenciadora com-
partilharam algumas 
imagens de como foi a 
festa numa praia com 
a presença de amigos 
mais próximos e fami-
liares. “Parabéns, filha. 
Papai te ama demais”, 
escreveu Neymar nas 
redes sociais.

K-POP. Ex-integrante 
do grupo NTC 127, Taeil 
foi indiciado por par-
ticipar de um estupro 
coletivo com mais dois 
amigos. O cantor foi ex-
pulso da banda no final 
de agosto por conta de 
acusações de “crimes 
sexuais”. A investigação 
está sendo conduzida 
pela polícia de Bangae, 
Seoul, desde julho. A in-
formação foi confirma-
da nesta segunda-feira 
(7/10). O caso aconteceu 
em junho deste ano.

REMAKE . A Globo fez 
uma sondagem a Lidia 
Brondi para uma par-
ticipação rápida nos 
primeiros capítulos do 
remake de “Vale Tudo”, 
a principal aposta da 
emissora para 2025. 
Hoje psicóloga, ela fez 
parte do elenco da ver-
são original, em 1988. A 
ex-atriz agradeceu, mas 
preferiu a discrição que 
adotou desde o início 
dos anos 1990.

“Estar solteiro traz 
vantagens que a 
vida de casado 
não oferece”. 

Belo sobre ser solteiro após  
terminar seu casamento de 
16 anos com Gracyanne.

T
aylor Swift se tor-
nou a cantora mais 
rica do mundo, com 
fortuna estimada 
em US$ 1,6 bilhão 

- ou cerca de R$ 8,7 bilhões, 
na cotação atual - segundo 
a revista Forbes. Agora, ela 
é a segunda artista musical 
com maior patrimônio. A 
cantora se tornou bilionária 
em outubro de 2023, como a 
primeira artista com carrei-
ra individual a conquistar o 
feito só com renda de músi-
ca e shows. A revista diz que 
ela possui US$ 600 milhões 
em turnês e royalties, US$ 
600 milhões com seu catálo-
go musical e US$ 125 milhões 
em propriedades imobiliárias. 
Swift está em segundo lugar 
na lista de músicos mais ricos, 
atrás apenas de Jay-Z.

DO MUNDO 
Taylor é a cantora mais rica
Com patrimônio 

de R$8,73 milhões, 

segundo a revista 

Forbes, Taylor Swift 

é a artista musical 

mais rica do mundo

Morre irmão de Madonna
Morreu na sexta-feira (4), aos 63 anos, Christopher Ciccone, irmão 
caçula da cantora Madonna. O artista plástico, designer e decorador 
estava lidando com um câncer. Segundo um representante decla-
rou neste domingo (6), ele se foi “pacificamente” e estava cercado de 
pessoas queridas, incluindo o marido, Ray Thacker. A rainha do pop 
ainda não se manifestou sobre a perda. A morte dele se deu poucas 
semanas após a da madrasta deles, Joan Gustafson Ciccone, que tam-
bém teve um câncer agressivo e faleceu no último dia 24, aos 81 anos.

Adoção
Jojo Todynho acordou feliz nes-
ta segunda-feira (7/10). A can-
tora, de 27 anos, revelou que a 
Justiça angolana marcou a data 
da audiência para analisar a 
adoção de Francisco. Ela conhe-
ceu a criança durante uma via-
gem ao país africano. “É uma 
felicidade que não cabe dentro 
do peito. Acredito que em algu-
mas semanas estarei em Ango-
la. Estou em êxtase”, declarou.

Vetada
Raquel Brito, irmão de Davi 
Brito, vencedor do BBB 24, 
está fora de A Fazenda 16, 
da Record, após ser vetada 
de voltar ao confinamen-
to por médicos que a aten-
diam deste o último domin-
go (6). Ninguém deve entrar 
em seu lugar. Raquel Brito se 
queixava de dores e coceiras 
no corpo desde no fim de se-
tembro. 

Leonardo é incluído em ‘lista suja’
O cantor Leonardo foi incluído pelo governo na “lista suja” do trabalho escravo do Ministério 
do Trabalho e Emprego (MTE). No documento é explicado que a entrada do artista na lista se 
deve a uma fiscalização realizada na Fazenda Talismã, localizada de Jussara, na região noroeste 
de Goiás. A assessora do cantor disse ao portal G1 que o caso foi julgado e se refere a uma par-
te da fazenda que estaria arrendada para uma pessoa que estaria realizando o plantio de soja, 
além de afirmar que o cantor não tinha conhecimento das práticas de trabalho escravo.
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